

GUIDE DE LECTURE

CONTEXTE

Jésus parcourt la Galilée et s'adresse aux foules et aux disciples par paraboles. Le projet de Jésus qu'il partage avec son Père et avec l'Esprit est de nous faire participer à son Royaume. L'accès au Royaume nous demande de nous renouveler intérieurement, d'être comme des «petits enfants». Voici qu'un notable s'approche de Jésus pour l'interroger : « Bon Maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? » Au chapitre 9 de l'Évangile de Luc (Lc 9,24), Jésus a déjà mis en relation le fait de le suivre et de sauver sa vie. Au chapitre 10 (Lc 10,25), un légiste demande à Jésus de lui dire ce qu'il doit faire pour recevoir la vie éternelle. Jésus l'invite à répondre par lui-même et valide la réponse du légiste qui émet deux conditions : « Aimer Dieu et aimer son prochain ». Dans la rencontre avec le notable que met en scène notre texte, le notable est un homme manifestement très riche. Le notable se pose la même question que le légiste de la parabole précédente.

Un notable lui demanda : « Bon maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? »

Jésus lui dit : « Pourquoi dire que je suis bon ? Personne n'est bon, sinon Dieu seul.

Tu connais les commandements : Ne commets pas d'adultère, ne commets pas de meurtre, ne commets pas de vol, ne porte pas de faux témoignage, honore ton père et ta mère. » L'homme répondit : « Tout cela, je l'ai observé depuis ma jeunesse. »

À ces mots, Jésus lui dit : « Une seule chose te fait encore défaut : vends tout ce que tu as, distribue-le aux pauvres et tu auras un trésor dans les cieux. Puis viens, suis-moi. »

Mais entendant ces paroles, l'homme devint profondément triste, car il était très riche.

Le voyant devenu si triste, Jésus dit : « Comme il est difficile à ceux qui possèdent des richesses de pénétrer dans le royaume de Dieu !

Car il est plus facile à un chameau de passer par un trou d'aiguille qu'à un riche d'entrer dans le royaume de Dieu. »

Ceux qui l'entendaient lui demandèrent : « Mais alors, qui peut être sauvé ? »

Jésus répondit : « Ce qui est impossible pour les hommes est possible pour Dieu. »



QUESTIONS

1/ Nous pouvons nous interroger sur notre manière de suivre Jésus. Souhaitons-nous partager avec lui cette manière et ce que nous sommes prêts à engager de nous-mêmes pour répondre à son appel ?

2/ Lorsque nous sommes «riches» de biens matériels, de talents, d'intelligence, de pouvoir aussi, ne sommes-nous pas en réalité des «pauvres en relations» avec Dieu et avec nos frères ? Comment Jésus nous invite-t-il à nous réinterroger sur les notions de richesse et de pauvreté ?

3/ Croyons-nous que Jésus est venu pour nous sauver, pour proposer le salut à tous les hommes ? Comment se traduit pour nous, dans notre vie quotidienne et dans nos relations avec les autres, le Royaume que nous propose Jésus ? Partager nos richesses, nos talents, nos énergies avec les autres, est-ce pour nous une piste privilégiée pour contribuer à la venue du Royaume de Dieu ? Comment avancer sur cette piste au quotidien, quels sont les obstacles ?

POINTS D'ATTENTION

1/ Jésus répond au notable en faisant référence à l'application de la loi.

Suivre la loi nous permet d'accéder à la vie éternelle. Mais Jésus sait que ce faisant il manquera au notable une dimension dans sa vie. C'est en suivant Jésus que le notable rentrera pleinement dans la vie éternelle.

Jésus met ici une condition pour le suivre. Il ne faut pas voir dans cette condition: «Vends tout ce que tu as et distribue le aux pauvres», une condition absolue pour suivre le Christ. Cette condition est proposée à ce notable, et Jésus conclut en rappelant la miséricorde de Dieu.

Au chapitre 19 (Lc19,1-10), Jésus honorera l'hospitalité et le comportement éthique de Zachée, un homme également très riche qui était chef des collecteurs d'impôts. Jésus ne demande pas à Zachée de vendre ses biens parce que Zachée a le sens du partage et de la justice.

2/ Jésus n'oppose pas les riches et les pauvres et ne juge pas les riches.

Il nous force à nous interroger sur ce qui est bon pour chacun d'entre nous et sur la notion de richesse. La richesse, matérielle ou intellectuelle devient un problème lorsqu'elle focalise toute notre attention et notre énergie et nous détourne des autres et de Dieu.

3/ La radicalité de la proposition faite par Jésus au notable ne doit pas être minimisée. Le décodage par Jésus prenant l'exemple du chameau et de l'aiguille s'adresse directement au notable et aux personnes qui assistent à la scène et à nous aujourd'hui.

La conclusion logique du propos énoncé par Jésus aboutirait à ce qu'aucun riche ne puisse accéder au Royaume.

Le refus de suivre Jésus après avoir vendu tous ses biens pourrait se terminer en impasse pour le notable.

Mais Jésus ne laisse pas le notable sans solution. Jésus continuera à lui offrir sa proposition de salut sous d'autres formes car ce qui est impossible à l'homme est possible pour Dieu; ce qui semble impossible pour la logique humaine est résolu par la miséricorde infinie de Dieu.



SUGGESTION DE CHANT

*Je ne serai plus jamais le même
Car je sais que Jésus m'aime
Rien ne sera plus jamais pareil
Son amour fait des merveilles !*

**Je le crierai, je redirai
Que Jésus est ma vie
Il m'a sauvé, m'a libéré
Jésus est toute ma vie !**

*Je ne serai plus jamais le même
Je porterai son emblème
Entendez 1000 échos qui se réveillent
Qui se lèvent comme un soleil !*